

EL PROGRESO

NÚMERO 489

SAN JOSÉ, viernes 12 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

POBRE CUBA

Hasta dónde han llegado el desencanto y el abatimiento de los cubanos, lo prueban las siguientes frases de "El Cubano libre", periódico el más enérgico é incansable en la lucha por la absoluta independencia de la Isla.

"La infidelidad y traición de nuestros manejos en la República Filipina, corre parejas con la infidelidad y traición de nuestros manejos en la República cubana.

"Nuestra palabra de honor empeñada en la resolución Teller, está deshonrándose; y á Cuba, cuyo derecho á la libertad y á la independencia reconocimos una vez, en términos expresos, se le dice ahora que ella ha de ser ahora y para siempre, una especie de nación vasalla, bajo la constante amenaza de nuestra intervención. La Isla de Pinos, que es parte integrante de la Isla de Cuba, y como tal reconocida por nuestro tratado con España, será robada por nosotros, si pretendemos apoderarnos de ella. La Isla de Pinos tiene ricas canteras de mármol, y, por tanto, tiene que ser "asimilada."

"Al mismo tiempo, no hay cubano, desde San Antonio á Maisí, que no se resista á nuestras desvergonzadas y lobeznas exigencias, pues ellos lucharon por el lema de *independencia ó muerte*.

"¿Consentirá el pueblo americano en prestar su fuerza militar para aplastar á Cuba libre, después de nuestras promesas?"

Los anteriores párrafos son de "The Star" de California, del 13 de abril próximo pasado; y ellos nos servirían de algún consuelo, si ya el puritanismo yanqui no estuviera tan desacreditado entre nosotros.

Al extremo á que han llegado, en su espíritu de rapiña, los nuevos conquistadores hemos de creerlo todo: el aplastamiento, el depojo, el robo á mano armada, á pesar de los buenos deseos de "The Star" y de una gran parte del pueblo americano.

¡Salve, "Imerator" McKinley! La honradez política del gran George se ha perdido en la inmensidad de tu imperio, conquistado por la perfidia y los cañones.

De El Tiempo de Cartagena.

CAMPO NEUTRAL

DE LIBERIA

El 16 de junio último desapareció misteriosamente del Juzgado Civil de esta provincia, el segundo legajo del juicio de deslinde de las fincas Real y Tempisque, establecido por don Salvador Santos contra don Federico Sobrado; dicho legajo contenía la contestación de la demanda, certificación de los títulos acompañados á ésta, el auto de apertura á pruebas y las notificaciones consiguientes; la pérdida del legajo ocurrió,

tan luego alegó el demandado que el actor había presentado sus pruebas fuera del término de ley, como en efecto lo demostraba con la fecha de la notificación del auto respectivo y la de la razón de recibido puesto por el Secretario en el escrito en que fueron propuestas.

¿Quién fué el autor del robo? No creemos necesario devanarse los sesos para adivinarlo y mucho menos si se toma en cuenta la declaración que rindió el señor Juez en la sumaria levantada para la averiguación de este hecho escandaloso.

Días antes de desaparecer el citado expediente el notificador del Juzgado encontró á un individuo dentro de la oficina, registrando papeles, quien sin poder explicar su presencia ahí ofreció á aquel empleado "cien colones y un reloj de oro" con tal de que no lo "descubriera"; el notificador que es un joven honrado, no aceptó la oferta y entregó al intruso á la autoridad de policía.

El individuo á que nos referimos para entrar á la oficina escaló una pared y se descolgó luego por una cuerda bien atada á una alfajía: este hecho ocurrió después de contestada la demanda y presentado un documento que puso á temblar al promotor del pleito.

¿Qué buscaba dicho individuo que con tanta esplendidez, en medio de su pobreza, trataba de pagar el silencio del notificador?

Tampoco creemos empresa difícil admirarlo.

El 21 de los corrientes, es decir, ayer apareció el lega-

jo perdido ¡quién lo creyera! en la puerta de la pieza de habitación del señor Juez don Eduardo Salazar, á quien como es natural sorprendió a-

gravadamente este hallazgo, desde luego que tenía encima la responsabilidad de la pérdida.

¿Pero habrá vuelto el legajo fugitivo con las mismas fojas, puntos y comas con que desapareció?

¿No habrá realizado en él la "Eureka" algún prodigioso milagro de transformación de palabras?

¿Deberá aceptársele como "bueno" para decidir en puntos controvertidos después de un mes y días de vagar en manos interesadas?

¿Qué consecuencias, para apreciar la moralidad y buena fé de este asunto, pueden deducir los tribunales de este hecho?

Bueno nos parece que la Corte Suprema de Justicia tome nota de lo que dejamos expuesto á fin de que á su debido tiempo dé su merecido á estas picardías que sólo ponen en fuego los promotores de malas causas, que no se apoyan en la ley ni la justicia, los cuales pretenden sustituir con la astucia y mala fé que les acompañan.

Oportunamente trataremos de lo que "prometen producir" la sumaria seguida contra el "registrador de papeles," sorprendido por el notificador, y la iniciada para averiguar quién fué el autor del robo del expediente, y de la actitud asumida por nuestras autoridades en ambos casos.

X. X.

Junio 22 de 1901.

Las flores y los feos

Me dicen que en estos últimos días el precio de las flores naturales ha subido de una manera alarmante.

Me lo explico.

Allá en los floridos tiempos de mis abuelos, las flores servían únicamente para adornar el altar de la Virgen, la tumba de los seres queridos y el busto de las buenas mozas.

Hoy las cosas han cambiado extraordinariamente.

Hoy son los hombres, los feos, los que han dado en la flor de gastar flores.

Y no se conforman con lucir en la solapa una violeta, un crisantemo, un miosotis, una dalia, no, señor, ha de ser un jardín completo.

Salir un barbilindo á la calle en estos tiempos que atravesamos, sin veinte gardenias en la solapa, sería un atentado contra el buen gusto, una falta imperdonable, una imprudencia temeraria.

Yo soy de los que piensan que los hombres debiéramos perfumarnos con petróleo y adornarnos el pecho con cabos de puro.

Allá el bello sexo que use y abuse de las flores, como mejor le cuadre.

Pero nosotros, los feos, con semejantes debilidades..... Parece mentira.

Es necesario proscribir las flores, como adorno del sexo feo.

Ya que la tealdad es el dón más hermoso con que nos ha favorecido la naturaleza, procuremos aumentarla y no disminuirla.

Un feo cubierto de flores,

es un epigrama sangriento que hace reír aún á las mujeres menos suspicaces.

Seamos feos correctamente: tornémonos espantosos, horripilantes, si es posible.

Así estaremos en carácter.

O cortémosnos la cabeza.

Pero dejemos de ser jardines ambulantes, altares con levita, tumbas en día de difuntos.

FÓSFORO.

ACTUALIDADES

Parece que el Gobierno no ha podido conseguir que ninguno de los médicos de esta capital de reconocida competencia para el caso, se vaya á prestar sus auxilios al Médico del Pueblo de Liberia para la asistencia de los apestados de fiebre. Es bien triste esta impotencia, porque tratándose de la salud de un pueblo no debe andarse con miramientos para hacer cumplir á los galenos con su deber. Ya que el Doctor Alvarado no puede irse por el mal estado de salud de su señora, indicamos para los fines dichos, á los competentes profesores Doctor don Adán Cárdenas y Doctor don Martín Bonafil; no dudamos que estos distinguidos médicos atendida la aflictiva situación de los vecinos de Liberia no se excusarían de aceptar la comisión del Gobierno.

La revista literaria del Perú, *Lima Ilustrada*, publicó en días pasados la composición poética *Luz y Sombra* de nuestro compatriota Daniel Ureña. Felicitamos al amigo y lo excitamos para que siga adelante.

Han empezado á trabajar en la composición del camino que conduce á las Casas de Corrección, de seguro para que cuando lleguen las religiosas

que van á regentar la de menores mujeres, quede expedita y en buen estado aquella vía. Muy bien.

Nuestro vate Emilio Pacheco Cooper ha sido objeto de numerosas felicitaciones, por la honrosa distinción que se le hizo en el semanal literario de Madrid, *Pluma y Lápiz*. A ellas nos unimos nosotros.

Se ha emprendido guerra á muerte contra la raza canina. En muchas partes hemos visto agonizar buen número de perros.

Buen viaje deseamos al joven Abraham Madrigal, quien dejó ayer su suelo nativo, dirigiéndose á playas extranjeras. Ojalá pueda pronto volver á su patria.

De paseo se encuentra en esta ciudad nuestro amigo don Teótimo Baez. Lo saludamos y le deseamos grata permanencia entre nosotros.

Adilia, la simpática niñita de nuestro corresponsal en Heredia, murió en esta ciudad el sábado último. Vaya para don Alberto nuestro pésame sincero.

Hemos recibido un importante folleto en el que está la respuesta que el Conde León Tolstoi dió al "Santo Sínodo" de la Iglesia rusa, que, apelando á las "retrógadas" costumbres de la edad media excomulgó al insigne novelista. Merece ser leída.

¿**En** que quedó la loable idea de la Municipalidad de Las Cañas de establecer una Biblioteca pública? Tiene la palabra el progresista Presidente de aquella corporación, don Manuel J. Grillo.

CRONISTA G.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

BUEN NEGOCIO

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M.^a González B.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMON L. ROLDAN.

San José, 6 de julio de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: $\left\{ \begin{array}{l} \text{De 8 á 11 a m.} \\ \text{De 1 á 5 p. m.} \end{array} \right.$
125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

 LA VIOLETA 

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

Rafael Huertas.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.